
城市交通

交通论坛 Urban Transport of China

2002 年 第 1 期28

关注电动自行车
丁立民 王蒙

一、电动自行车在我国的发展状况

从 20 世纪 80 年代第一辆电瓶助力自行

车发明以来，到今天高科技电动自行车的迅

速发展，电动自行车经历了一个漫长的发展

过程。但由于早期的电动自行车是以电瓶为

动力，体积较大，续航能力短，有噪声，再

加上当时摩托车的迅速发展，使得电动自行

车只能在夹缝中生存。直到 90 年代电动自

行车在中国的拥有量还不到 3 万辆，并且其

中绝大多数是非正规厂家生产，而是由个人

在原有自行车的基础上改造而成。但自 90

年代新型电动自行车问世后，电动自行车才

有了较快的发展。这些电动自行车的电机采

用稀土永磁无刷电机和稀土永磁印制电

机，采用日本、美国免维护全封闭铅酸、镍

氢动力电池，引进了美国微电脑芯片控制系

统，使现代的电动自行车进入高科技产品系

列。从此，电动自行车以其自身的强大优势，

给助力自行车市场刺入一针兴奋剂。

据统计，1998 年全国电动自行车的拥有

量为 2 万多辆，发展到 2000 年全国电动自

行车的拥有量已达十几万辆，尤其近一年

来，电动自行车的发展速度迅速。以北京为

例，2001 年 1 月，据不完全统计，北京市的

电动自行车不到 2 万辆，而到了 6 月份已有

5 万多辆电动自行车在北京的大街小巷穿

行。在笔者调查的某一路段，一个小时经过

的电动自行车就近 30 辆。据北京一家电动

自行车销售中心反馈的信息显示：该销售中

心每天电动自行车的销售量可达 100 辆，到

了周末日平均销售量可达 200 辆，而这样的

销售中心在北京有好几十家。那么，照这样

的发展速度，可以预见近年内电动自行车将

在北京的自行车王国中扮演重要角色。

电动自行车特别适合妇女和老年人骑

乘，因此设计车型也大多是女式的。笔者在

对电动自行车的随机调查过程中发现：骑电

动自行车的女士占 70 %左右（绝大多数为中

年妇女），男士占 30%（其中绝大多数为老

年人）。可见，电动自行车在我国城市有其

相对固定的消费群体。

随着电动自行车需求量的增加，许多厂

家瞄准了电动自行车这一市场，从 1998 年

的几十个厂家发展到今天的 400 个左右。这

些厂家的年生产能力从几千辆到十几万辆

不等。随着电动自行车的不断发展，还会有

更多的厂家加入到这一竞争队伍中来。

二、电动自行车在我国迅速发展的

原因

1．随着生活水平的提高，人们对出行

质量要求也相应提高。

尽管人们的生活水平有了很大的提

高，但绝大多数人还不具有购买小汽车的能

力，有的即使能买得起小汽车，但那些昂贵

的费用（保养费、燃料费、管理费、养路费

等）也使人们望而却步。因而，自行车便成

了大众化的交通工具。可人们对出行质量的

要求却从未降低过。从 80 年代以前的加重

大笨轮，到 80 年代的轻便自行车，再到 90

年代的变速自行车。可见，轻便和省力是自

行车发展的趋势，而每一次自行车技术上的

革新都会引起人们的消费热潮。而电动自行
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车正是适应了自行车发展的趋势，满足了人

们对出行质量的要求。

2. 我国城市的交通特点和气候特征为

电动自行车的发展提供了前提条件。

在我国，由于绝大多数城市的公交系统

不太发达，无法满足人们出行的需要，乘公

共汽车上下班又不太方便，再加上交通秩序

不理想，上下班时堵车成了城市交通的一大

特点。因此，自行车成为许多人出行的首选

交通工具。

我国的许多城市，特别是北方城市，由

于夏天炎热、冬天寒冷并常伴有大风，使得

骑自行车出行成了人们在这两个季节无法

逃避的苦难。交通状况和气候特征势必要求

有一种既省力又方便而且价格相对便宜的

平民化交通工具的出现，而电动自行车恰恰

满足了以上的要求。

3. 我国大多数城市对摩托车的限制成

为人们选择电动自行车的又一重要原因。

摩托车是一种速度较快，安全防护措施

相对较差的轻型交通工具。此外，摩托车污

染性较大，且如果管理不当还常常会使交通

秩序陷入混乱。因此，一些大中型城市都对

摩托车的拥有量加以限制，且对于普通消费

者来说，选择家庭轿车作为交通工具还不现

实的情况下，电动自行车便成了人们最为合

适和现实的选择。

4. 电动自行车简单易学。

电动自行车对驾驶技能的要求不高，只

要会骑自行车，一般不需要任何专门训练便

可骑乘。这种不需较高驾驶技能的交通工

具，为其迅速普及奠定了基础。

5. 电动自行车具有许多优越于普通自

行车的优点。

电动自行车和普通自行车虽然结构相

同，但比普通自行车有着更多的优点，如下

表所示：

参数 车种 普通自行车 电动自行车

车速 10-15km 15-20km

活动范围 15km 130km

是否省力 否 是

载重 80kg 左右 100kg 左右

整体车重 <45kg <40kg

平均价格 350 左右 2500 左右

从以上对比可以看出，电动自行车在某

些方面比普通自行车有着明显的优点，使其

能适应各类消费群体的需要，老、中、少皆

宜。这是电动自行车之所以发展迅速的根本

原因。

6．电动自行车符合可持续发展的需要。

21 世纪社会发展，不但要求人们注意节

省能源，还必须注意环保，以实现可持续发

展。交通也不例外，各种交通工具的设计和

使用都必须以可持续发展为前提。电动自行

车环保（目前具有零污染的绿色环保电池的

生产技术已经成熟）、低能耗并且省力，正
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适应了这种趋势，是一种符合可持续发展的

交通工具。

7．电动自行车的发展会给国家的经济

带来新的活力。

自行车一百多年的历史充分证明，自行

车是一种具有生命力的交通工具，它的每一

次技术革新，都会引起消费热潮，刺激国家

的经济发展。中国作为自行车的王国，这是

一个巨大的市场，电动自行车作为自行车史

上具有革命性的交通工具，在对百姓生活带

来方便的同时，必将会对国家经济产生积极

的影响。

许多国家已把电动自行车作为未来交

通工具的发展趋势。日本矢野经济研究所预

测，至 2007 年世界（纯）电动车市场的规

模为 39.8 万辆；美国尤尼克公司决定推出新

型电动自行车，目标年销售 1000 万辆；美

国克莱斯勒汽车公司也推出了一款定价为

995 美元的新型电动自行车，预计年销售量

达 5 万辆以上；美国通用汽车公司将为电动

自行车提供新型电池。据欧洲电动自行车促

销机构提供的信息，由于受欧洲油价上涨和

环保意识增强等因素的影响，预计未来 3 年

至 4 年内，电动自行车将成为欧洲自行车商

下一阶段推出的主要产品，仅欧洲市场每年

的销量就可达 300 万至 400 万辆。

三、电动自行车当前所遇到的问题

电动自行车的迅速发展在当前遇到了

一系列问题：

1．如何给电动自行车定性的问题。

关于认定电动自行车是机动车还是非

机动车的问题，一直是人们争论的焦点，因

为这关系到电动自行车如何行驶的大问

题，但似乎目前还没有一个明确的说法。这

也难怪，因为电动自行车本身的概念就存在

争议。

2．上路管理问题。

由于没有有关电动自行车的相关法律

规定，因而在公安交通管理部门出现了三种

不同的管理方式：一种方式是以上海等城市

为代表，当地政府部门立法的形式，承认其

合法性，把电动自行车纳入非机动车管理范

畴，发放牌照，并相应地规范生产厂家；第

二种方式是以武汉等城市为代表，依据《中

华人民共和国道路交通管理条例》第三条：

（一）机动车是指各种汽车、电车、电瓶车、

摩托车、拖拉机、轮式专用机械车；（二）

非机动车是指自行车、三轮车、人力车、蓄

力车、残疾人专用车。认定其为机动车；同

时依据第十七条：车辆必须经过车辆管理机

关检验合格，领取号牌、行驶证，方准行使

和第十九条：自行车、三轮车不准安装动力

装置等，认定电动自行车上路为非法，并不

给核发牌照，且一旦发现其上路，即责令骑

车人拆除动力装置并接受处罚；第三种方式

是以北京等城市为代表，由于没有相应依

据，本来城市自行车的管理难度就非常大，

再加上电动自行车就更加难以管理，因此不

允许核发牌照，但在管理上相对较松，也就

是俗话所说的睁只眼、闭只眼。

3．生产厂家有苦难言。

面对电动自行车这个潜在的市场，使得

许多以前不生产自行车的厂家纷纷转产投

入到这一领域中来。我国现有近 400 个生产

电动自行车的厂家，并且这个数字还在不断

地扩大。由于缺乏完备法律、法规，又缺乏
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有效的管理，使得这些厂家鱼目混杂，管理

十分混乱，有些厂家不仅缺乏必要的技术，

就连相应的生产设备也缺乏，只是将一些零

件进行简单的装配，从而导致许多不合格产

品流入市场，成为交通安全的一大隐患。上

海市质量技术监督局近期公布的抽查结果

表明：这次抽查的上海市场 32 种电动自行

车产品，检验合格的只有 7 种，而不合格产

品达 25 种，抽样合格率仅为 21.9%。

由于电动自行车上不了牌照，生产厂家

的生产规模上不去，成本居高不下，有些不

得不将引进的生产线闲置，造成巨大的经济

损失。

4．消费者举棋不定。

由于无法获得电动自行车的有效“身

份”证，长期以来，电动自行车可以堂而皇

之地在各商店出售，消费者要么观望，要么

买来后偷偷摸摸地骑上街头。而且一旦丢失

和发生交通事故，其权益也不能得到有效地

保障。因此，能上牌照成了骑车人最大的心

愿。

之所以会出现这样的情况，其实矛盾的

焦点主要是如何给电动自行车定性以及电

动自行车有可能造成的二次污染问题。电动

自行车难以确定身份的主要原因是：设计时

速为 20 公里的电动自行车跑在机动车道上

太慢，跑在非机动车道上又显得快，存在不

安全隐患。另外，电动自行车尾气虽是零排

放，但其动力能源铅酸电池仍存在污染，根

据《中华人民共和国固体废物污染环境防治

法》规定，产生危险废物的单位，应负责危

险废物的收集、贮存和处理。而电动自行车

的废旧电池回收体系短期内尚难建成，这或

许也是目前电动自行车难以合法存在的一

大难题。的确，这两个问题是关系到交通安

全和环境的大问题。因此，在没有相应的法

律规范出台的情况下，无疑给我们出了一道

难题。而这些问题的出现已经带来许多负面

影响，具体表现为：

 引起消费者对政府及其管理部门

的极大不满；

 致使电动自行车发展无序且质量

难保；

 消费者的权益无法得到有效保障；

 有可能造成新的环境污染。

由此可见，如何解决电动自行车所遇到

的问题已成为当务之急。

四、如何解决

人们现在谈论电动自行车的发展问题

时，往往从各自的角度出发而容易造成片面

性。也就是说，生产厂家、经销商从自己的

效益出发，消费者从自己的方便角度出发，

交通管理部门从自己的管理方便角度出发，

环保部门从环保角度出发等等……这样下

去，各说各的理，使问题永远得不到有效的

解决。因此，在目前我们还不具有完善的管

理体制的情况下，加强政府职能部门、生产

厂家、经销商以及消费者之间的沟通、对话

和相互理解就显得至关重要。只有通过广

泛、认真、细致的调查研究，进行全方位、

综合分析和预测，才能使我们的决策符合广

大人民群众的根本利益。下面笔者想从交通

管理的角度谈谈个人的观点。

1. 电动自行车的定性问题。

这也是各方面人士普遍关注的一个问

题。笔者以为，把电动自行车归为机动车或

是非机动车并不重要，而重要的是按哪种类
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型车辆进行管理。例如：在《中华人民共和

国道路交通管理条例》第三条中，明确把

“残疾人专用车”归为非机动车，为此，公

安部的解释是：“残疾人专用车”，是指肢

体残疾的人单人使用的代步工具，包括人力

轮骑车和设计时速在二十公里以下的残疾

人用机动车。由此我们发现一个问题，就是

设计时速在二十公里以下的残疾人用机动

车属于非机动车。这似乎矛盾，且让人难以

理解。但我们仔细想一想，这样做的目的是

要把残疾人用机动车按非机动车进行管

理。这个道理明白了，对电动自行车定性的

争论就变得意义不大了。

2. 一旦政策允许，电动自行车是否会替

代普通自行车，给城市交通造成新的压力。

笔者以为，一般来说不会出现这样的情

况，原因有四：

 电动自行车价格相对比较高。

电动自行车的价格一般都在 1900—

3500 元之间。相对于普通自行车 300～500

元左右的价格还是比较高的。而这样的价格

并不是每个家庭都愿意接受的，即便是购

买，在通常情况下，一个家庭也充其量只拥

有一辆电动自行车。

 电动自行车有其相对固定的消费

群体。

前面已经提到，虽然电动自行车适合于

所有的消费群体，但更适合中、老年人，特

别是中年妇女上班族。由此看来，电动自行

车一下泛滥成灾的可能性不大。

 电动自行车的停放问题。

由于电动自行车价格相对比较高，它不

能象普通自行车那样被骑车人随意停放。因

此，消费者一方面要考虑车辆停放的安全

性，同时还要考虑停车的费用。这会使电动

自行车的拥有量受到一定的制约。

 随着城市公交优先的政策进一步

深入人心以及公交服务质量的进

一步提高，将会有越来越多的交通

参与者转向公共交通。

我们知道，只有大力发展公共交通，才

是解决城市交通问题的根本途径。城市道路

交通管理在依法管的同时，更多地需要理，

就是梳理、协调和诱导而不是堵。只要我们

一切从实际出发，科学规划，合理地引导消

费，就能把不利因素转化为有利因素。

3. 关于电动自行车的车速问题。

一般电动自行车的设计时速为 20 公

里，有些甚至已经超过了 20 公里。而普通

自行车的平均时速通常为 13 公里左右。因

此，我们不能不考虑其潜在的交通安全隐

患。毋庸置疑，规范电动自行车的设计时速

是必须的，但是到底 20 公里合适还是 15 公

里合适，我个人认为有必要综合考虑各方面

因素，同时做进一步的调查、研究甚至实验

后再加以确定。

五、结语

电动自行车在其发展中所遇到的一系

列问题，暴露出我们在管理体制上的缺陷。

作为发展中的城市，我们将来还会遇到这样

或那样的情况和问题，有些也很可能是我们

所始料不及的。但是只要我们是从人民的最

根本的利益出发，我们就无愧于党、无愧于

人民、无愧于时代。这也是我们在对待一种

新型交通工具时所应该采取的态度。

（作者工作单位：中国人民公安大学交通管理教研室）


